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                  RŽgion 2    Morges-Aubonne 
Proc•s verbal de lÕAssemblŽe RŽgionale 

                            Mercredi 8 novembre 2017 ˆ Lussy ˆ 20 heures 
 
 

1. Accueil 
 

Le prŽsident ouvre la séance en souhaitant la bienvenue à chacun et plus spécialement à Mmes Doris 
Walgenwitz, stagiaire diacre à St-Prex-Lussy-Vufflens, Yvonne Ritter, nouvelle déléguée de Gimel-
Longirod, Myriam Karlström, conseillère synodale et M. Daniel Wanner, président de la paroisse St-Prex-
Lussy-Vufflens, auquel il passe la parole pour la présentation de celle-ci. 
 

2. Parole ˆ la paroisse St-Prex-Lussy-Vufflens 
 

« Notre paroisse comprend 10 villages et 9 lieux de cultes. Son dynamisme est représenté par un groupe de 
visiteurs, des relations continues et amicales avec la paroisse catholique de St-Prex et notre paroisse subside 
du Pied du Jura, des événements spéciaux tels qu’un repas de la St-Valentin fort apprécié, le festival des 
soupes de carême, un réseau d’entraide original, le SLViens. Une réflexion sur les cultes a été menée ces 
dernières années, avec les cultes Haut-en-couleurs, pour les enfants, des cultes uniques, et des cultes-
témoignages. Les finances sont saines en raison des bâtiments que nous possédons. Sans ceux-ci, nous 
aurions un déficit de 45'000.- à 55'000.- par année. Un appel de fonds est effectué chaque année et une fête 
paroissiale tous les 2 ans. Une tournée des villages nous permet de rencontrer les paroissiens, de sentir la 
dynamique propre et l’histoire de chaque village. »   
 

3. Installations et appel  
 

Avant de passer à l’appel, le prŽsident informe qu’il y a deux postes de délégués à repourvoir au Pied du 
Jura et un à St-Prex-Lussy-Vufflens. D’autre part, Mme Gisèle Autier, membre de Présence et Solidarités, 
démissionne en raison du décès de son mari. 
Mme Yvonne Ritter  de Marchissy, épouse d’agriculteur, ingénieure agronome et maman de 2 filles de 5 et 7 
ans,  est installée en tant que déléguée de la paroisse Gimel-Longirod.  
L’appel relève la présence de 29 délégués. 7 sont excusés et 3 sont absents. 
 

4. Adoption du PV  de lÕAR du 8 mars 2017 
 
Deux corrections sont à faire à la 1ère page : Esther Gaillard n’est pas présidente, mais membre du CS. Au 
point 5, c’est la paroisse de Lonay-Préverenges-Vullierens qui a la parole et non celle de Morges-Echichens.  
 

5. Election ˆ la commission de gestion 
 

L’assemblée élit par des applaudissements M. François Maendly, délégué pour la paroisse Lonay-
Préverenges-Vullierens qui s’est annoncé spontanément pour remplacer Mme Zürcher à la commission de 
gestion. Il secondera Mmes Claudine Masson Neal, Magali Roulet et M. Michel Barbay. 
 

6. Information sur les projets 2018 des Services communautaires FA et PS 
 

Pour Formation et Accompagnement, nous écoutons Mme Estoppey : 
«	Il	reste	des	bouteilles	de	la	Cuvée	de	la	Réforme,	n’hésitez	pas	en	en	offrir	pour	Noël	ou	pour	d’autres	occasions.	
La	dernière	soirée	autour	de	la	cuvée	de	la	Réforme	est	«La	nuit	du	conte	avec	cinq	Réformateurs	»,	le	10.11.17	à	Tolochenaz.	
La	liste	des	diverses	offres	de	formation	est	disponible	sur	le	fascicule.	Ira	Jaillet,	Claudine	Masson	Neal,	Florian	Bille,	Etienne	
Guilloud	nous	offrent	des	formations,	mais	aussi	Claire	Hurni	qui	nous	permet	de	renouer	avec	la	«	Lectio	Divina	»,	et	aussi	Magali	
Barban	laïque.	Le	spectacle	Painting	Luther	par	La	Compagnie	de	La	Marelle	aura	lieu	le	25	janvier	2018	au	Casino	à	Morges.		
Une	conteuse,		Isabelle	Bovard	viendra	le	25	mars	à	Aubonne.	
A	la	fin	du	fascicule,	vous	trouvez	les	formations	paroissiales	ouvertes	à	la	Région.	Une	offre	riche	et	intéressante.	
Pour	les	jeunes	de	notre	région,	le	festival	des	Kid’s	Game	aura	lieu	du	12	au	17	août	2018.	C’est	une	une	formidable	aventure	
oecuménique	pour	les	enfants	de	8	à	12	ans	sur	deux	sites,	Préverenges	et	Apples,	qui	a	lieu	la	journée.	
Pour	le	catéchisme,	un	camp	KT	10	ouvert	aux	non-catéchumènes	est	organisé	et	un	camp	post-KT	qui	aura	lieu	au	mois	de	juillet.	
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D’autre	part,	une	réflexion	de	fond	des	MSC	est	menée	avec	des	collègues	d’autres	régions	sur	des	pistes	pour	faire	face	à	la	baisse	
des	inscriptions	au	KT.	Un	travail	et	des	échanges	avec	des	collègues	des	régions	(plateforme	jeunesse)	est	en	cours	sur	des	projets	
de	KT	(stimulation,	partage	d'expérience).	
La	formation	régionale	Jack	A,		pour	les	jeunes	qui	viennent	de	confirmer,	se	poursuit,	ainsi	que	la	formation	Jack	B,	maintenant	en	
deux	voies,	Sport	et	Trecking/J+S	d’une	part,	et	Animation	et	Groupes	d’autre	part,	avec	dans	le	cursus	la	formation	à	l’animation	
spirituelle.	Ces	formations	sont	cantonales	et	œcuméniques.	»	
	
Pour Présence et Solidarité, Mme Kummer  prend la parole : 
«	Les	rencontres	Chouettes	fonctionnent	très	bien.	La	fréquentation	augmente	et	avec	un	public	qui	rajeunit.	Espaces	restreints.	
De	 belles	 occasions	 d’échanges	 riches	 et	 nourris	 par	 l’apport	 des	 participants	 	 (un	 article,	 une	 réflexion	 qui	 leur	 tient	 à	 cœur	
d’aborder,	un	témoignage).	
Les	rencontres	Clin	d’œil		mises	sur	pied	en	2015	sont	tjrs	d’actualité	mais	nous	avons	pris	une	nouvelle	orientation.		
Avec	l’apparition	de	groupes	de	parole	pour	les	proches,	qui	se	sont	formés	dans	le	cadre	des	EMS		(EHC)	et	avec	les	autres	actions	
allant	dans	le	même	sens,	nous	nous	sommes	demandé	qu’elle	était	notre	place	parmi	tout	ce	qui	est	déjà	offert.	Après	réflexion	
entre	 nous	 et	 discussion	 avec	 les	 aumôniers	 EMS	 aussi,	 nous	 avons	 pris	 l’option	 de	 développer	 (cibler)	 dans	 ces	 rencontres	 la	
dimension	spirituelle	(au	sens	large,	pas	religieux),	et	c’est	ce	qui	deviendra	notre	spécificité	à	l’avenir.	Être	complémentaire	à	ce	
qui	se	fait	déjà	et	non	pas	faire	doublon.	
Une	première	rencontre	a	eu	lieu	fin	octobre	sur	le	thème	:	«	Accompagner,	un	acte	spirituel	?	»	Cette	séance	a	été	très	positive,	
très	riche	de	réflexions	et	nous	a	permis	de	mettre	en	évidence,	en	valeur	la	spiritualité	de	chacun.	Nous	repartons	déjà	avec	de	
nouveaux	thèmes	en	tête,	proposés	par	les	participants	eux-mêmes.	
Ces	 nouvelles	 rencontres	 concernent	 non	 seulement	 la	 famille,	 les	 proches	 de	 personnes	 en	 EMS,	 mais	 aussi	 les	 visiteuses	 qui	
souhaitent	y	participer		et	toute	personne	ayant	une	activité	auprès	de	quelqu’un	qu’il	faut	accompagner,	âgé	ou	pas,	à	domicile	
également.	Ouverture	à	un	plus	large	public.	Voilà	les	nouvelles	bases	de	notre	action.	
La	permanence	sociale	d’urgence,	chaque	mercredi.		
On	constate	une	augmentation	du	nombre	de	personnes	de	la	région	qui	arrivent,	parfois	avec	des	situations	assez	complexes	pour	
lesquelles	 il	 faut	 consacrer	 plus	 de	 temps	 qu’on	 ne	 peut	 le	 faire	 à	 la	 permanence.	 Anita	 Baumann	 propose	 des	 entretiens	
individuels	en	dehors	de	la	permanence.	Cela	permet	aussi	de	soigner	la	discrétion.	
Ces	 derniers	 mois,	 la	 population	 rom	 qui	 venaient	 très	 	 fréquemment,	 est	 moins	 présente.	 Nous	 nous	 sommes	 demandé	 si	
l’interdiction	de	la	mendicité	avait	une	influence	sur	l’activité	de	la	permanence	?			
Les	 appels	 de	 dons	 en	 nature	 lors	 des	 cultes	 portent	 «	leurs	 fruits	».	 Assez	 régulièrement,	 des	 personnes	 nous	 apportent	 de	 la	
nourriture	non	périssable,	vêtements,	cosmétiques,	ce	qui	est	apprécié,	et	des	bons	Cumulus	également.	
Je	remercie	les	paroisses	de	Morges-Echichens	et	de	St-Prex-Lussy-Vufflens	pour	leur	soutien	dans	notre	action.	
Coup	 de	 pouce	 alimentaire.	 P/S	 a	 été	 invité	 à	 participer,	 avec	 l’église	 catholique	 et	 l’église	 évangélique	 l’Oasis	 à	 Morges,	 à	 un	
projet	visant	la	création	d’une	association	qui	aurait	pour	but	de	distribuer	de	la	nourriture	aux	personnes	dans	le	besoin,	1x/sem.,	
de	 la	 nourriture	 fraîche,	 en	 collaboration	 avec	 Table	 suisse	 et	 les	 grands	 distributeurs	 (les	 invendus).	 Nous	 en	 sommes	 au	 tout	
début,	l’association	n’est	pas	encore	formée,	et	nous	nous	rencontrons	régulièrement	pour	mettre	en	place	cette	nouvelle	action	
en	y	apportant	nos	réflexions.	Une	fois	formée,	l’Association	sera	indépendante	des	Eglises.	»	
 
Mmes Estoppey et Kummer  font part de leur désir de trouver du renfort pour leurs services FA et PS. 
 
 

7. Budget 2018 
 
Introduction du Conseil Régional au sujet du calcul des contributions des paroisses 
M. Walter Allenspach nous explique la nouvelle clé de répartition proposée par le CS pour le calcul des 
contributions des paroisses. 
Le CS applique une clé de répartition qui s’appuie sur le nombre de paroissiens et introduit un système de 
péréquation qui prend en compte le revenu déterminant des paroisses par paroissien. Il relève les données 
auprès des paroisses chaque printemps. Notre Région peut appliquer sa propre clé de répartition. 
Le total des contributions au canton de toutes les paroisses du canton se monte à CHF 3'883'000.  
La facture pour notre Région est de CHF 393'000. 
Les effets de la clé de répartition du CS sont les suivants : la volatilité des contributions au canton 
augmentera et le calcul du revenu déterminant n’est pas encore bien établi, il manque de fiabilité.  
La proposition du CR est dÕutiliser une clŽ de rŽpartition modifiŽe.  
Les bases sont les suivantes : la reprise de la méthode du CS en étapes et le principe de moyenne glissante 
sur 3 ans (cf. tableau n°7 et 9). Les avantages méthodologiques sont les suivants : la clé de répartition 
modifiée réduit les effets des fluctuations transitoires, réduit l’effet du changement de méthode de calcul et 
souligne les tendances à plus long terme.  
Les contributions budgétées à la région se montent au total à 45'000.-frs, la part obligatoire à 27'730.-frs, la 
part solidairement responsable à 6'935.-frs, et la part prélevée du fonds pour Gimel-Longirod et Pied du Jura 
à 10'335.-frs. 
Différents tableaux de calculs intéressants et très détaillés des contributions au canton et à la région, leur 
évolution, ainsi que leurs variantes sont présentés par le trésorier à l’assemblée.  
Disponibles sur demande par mail au trŽsorier M. Walter Allenspach :   walter.allenspach@sefanet.ch  
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Le PrŽsident remercie le CR pour ce travail important et ouvre la discussion. 
M. Burnand se demande si le CS n’aura pas changé la méthode d’ici 2020 ? M. Allenspach ne le souhaite 
pas. 
M. Bil le demande que veut dire « contribution cantonale par protestant » ? 
M. Allenspach, trésorier, explique que c’est une base appliquée dans tout le canton comme un effet de 
péréquation. Ce système n’est pas totalement symétrique mais équilibre un peu. La différence importante 
entre Lonay-Préverenges-Vullierens et les autres paroisses n’est pas une erreur de calcul.  
M. Burnand relève que la contribution par paroissien est passée de 16.65 frs à 17.23 frs. Il faudrait 
augmenter le nombre de paroissiens, mais comment faire ? Il explique que Féchy a édité un papillon déposé 
à la commune et qui incite les habitants à s’inscrire gratuitement. C’est un vrai travail de militantisme et un 
enjeu fondamental selon lui.  
Mme Karlstršm , nouvelle trésorière du CS explique qu’une motion du Synode pour réfléchir à une nouvelle 
clé de répartition a été acceptée. Le CS a proposé des chiffres qui permettent d’échelonner toutes les 
paroisses, de la plus riche à la plus pauvre. Les éléments suivants ont été pris en compte pour ce calcul: les 
subventions communales reçues, les dons et les offrandes moins les offrandes générales, les produits des 
activités, les produits financiers (placements et titres) et immobiliers. Le Synode a décidé en juin de créer un 
fond de solidarité cantonal pour les contributions entre les paroisses. Le CS, pour l’année 2017, a choisi de 
prendre 50% des paroisses  les plus « riches »  pour contribuer au fond de solidarité, de manière progressive, 
du 25% des plus « pauvres ». Dans notre région, 2 paroisses doivent participer au fond de solidarité : 
Morges-Echichens et Pied du Jura. Lonay-Préverenges-Vullierens est bénéficiaire de ce fond cette année. 
C’est un sacré paradoxe selon M. Bille auquel Mme Karlstršm  répond qu’il aurait mieux fallu attendre 2018 
pour mettre ça en œuvre. Elle reconnaît que c’est un travail difficile qui a été fait dans l’urgence et qui 
comporte des erreurs de calcul, mais qui a toutefois reçu l’aval de la commission des finances. 

M. Maendly aimerait savoir s’il existe un plan comptable disponible pour toutes les paroisses du canton. Il 
n’est pas certain que toutes aient les mêmes chiffres à communiquer  à l’EERV. Il se dit surpris que de tels 
calculs soient établis sur une base si peu précise. 
M. All enspach, trésorier, affirme qu’il n’existe pas de plan comptable uniforme et c’est ce qui pose un 
problème. C’est pour cette raison qu’il propose ce système de lissage. Pour résumer, les contributions des 
paroisses à la Région changent peu, le montant global conserve le même système de répartition (part 
obligatoire et part solidaire). C’est le fond de solidarité inter paroissial qui est affecté à payer les contributions 
régionales 2018 des paroisses Gimel-Longirod et Pied du Jura.  
Le PrŽsident rassure l’assemblée en affirmant que le système de calcul des contributions est maintenu. 
 
Rapport de la commission de gestion et des finances (contributions des paroisses) 
 
Mme Masson Neal prend la parole. 

«	L’EERV	propose	une	nouvelle	clé	de	répartition	des	contributions	paroissiales.	Notre	caissier,	avec	l’accord	du	CR,	a	
décidé	de	ne	pas	l’appliquer	totalement	(un	tiers	/	deux	tiers	:	entre	les	deux	systèmes.)	Il	préfère	éviter	de	grandes	
différences	annuelles	pour	les	paroisses	et	pratiquer	une	formule	de	«	lissage	».	Pour	cette	année	une	des	paroisses	
fait	nettement	les	frais	de	ce	choix,	La	Commission	de	gestion	se	rallie	toutefois	à	la	proposition	du	Conseil	régional	
mais	demande	que	 la	situation	soit	 réévaluée	annuellement	et	qu’un	changement	soit	apporté	si	 la	même	paroisse	
était	toujours	prétéritée.	La	Commission	sera	attentive	à	cette	question.	»	
 
Débat et adoption du tableau des contributions des paroisses.  
 
Le PrŽsident ouvre la discussion. 
M. Delapierre demande si ce système de classification des paroisses n’aura pas un effet pervers en 
augmentant les produits de celle-ci. 
Le PrŽsident dit que cet argent ne sera pas versé aux paroisses, mais qu'il sera déduit de leur contribution.  
 
Deux scrutateurs se proposent et le président passe le tableau des contributions au vote.  
Celui-ci est accepté par 19 voix, 1 non et 7 abstentions. 
 
Présentation du budget 2018 
Chaque délégué a reçu des commentaires détaillés du budget. 
Le trŽsorier fait remarquer que ce budget est conforme au règlement, car les charges se montant à 109'700.- 
et les produits à 111'100.-frs, il est équilibré, avec un petit bénéfice de 1'400.-frs. D’autre part, les charges de 
notre Région se montent à 36'000.-frs. Les contributions paroissiales  inchangées de 45'000.- lui permettent 
donc d’accomplir ses tâches de manière confortable, le produit restant à la Région. 
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Pour Présence et Solidarité, on constate que le déficit est moindre (1'800.-frs) si on ne compte pas notre 
contribution à St-Vincent-de-Paul (Aumônerie de la rue, 2'000.-frs) et Aspir (EMS, 7'600.-frs). Les frais 
généraux de ce service sont calculés au plus juste. 
Un accent a été mis sur Formation et Accompagnement car la comptabilité du catéchisme a changé. Il est à 
noter le projet multimédia des caté 7-8, ainsi que le petit bénéfice de ce service. 
M. Allenspach et le CR apprécie le regroupement du travail avec la nomination de la nouvelle caissière de la 
Région, Mme Schneider de Morges. 
Le prŽsident passe la parole à la commission  de gestion et des finances. 
 
Rapport de la commission de gestion et des finances 
«	La	commission	de	gestion	et	des	finances,	composée	de	:	Monsieur	Michel	Barbey	et	de	Mesdames	Claudine	Masson	
Neal	et	Magali	Roulet	s’est	réunie	à	Aubonne,	au	domicile	du	trésorier	le	26	octobre	dernier	afin	d’étudier	le	budget	
2018	de	notre	région	2.	Nous	remercions	Monsieur	Walter	Allenspach,	trésorier,	de	son	accueil,	de	sa	disponibilité	et	
des	nombreuses	explications	et	précisions,	nécessaires	à	l’analyse	de	ce	budget,	qu’il	nous	a	transmises.	
Alors	que	le	budget	2017	se	soldait	par	un	bénéfice	de	CHF	100.-,	le	budget	2018	présente	un	bénéfice	de	1’400.-Ce	
budget	a	été	établi,	avec	soin,	dans	la	lignée	des	années	précédentes	et	les	commentaires,	que	chacun	a	reçus,	sont	
pertinents.	Nous	nous	permettons	donc	de	relever	juste	quelques	points.		
Gestion	du	personnel	
Suite	au	départ	de	Mme	Guex,	comptable,	le	CR	a	engagé	pour	la	remplacer	Madame	Schneider	qui	travaille	déjà	pour	
notre	région.	Elle	a	vu	son	taux	d’engagement	pour	«	Formation	et	accompagnement	»	diminuer	mais	cette	nouvelle	
responsabilité	permet	de	lui	assurer	un	taux	de	travail	égal,	et	même	légèrement	augmenté.	Ceci	nous	permet	surtout	
de	bénéficier	d’une	comptable	capable	et	qui	connaît	bien	la	région.	Nous	saluons	le	choix	du	CR	
Formation	et	Accompagnement	
Nous	sommes	ravis	de	la	claire	présentation	des	comptes	des	activités	du	catéchisme	des	adolescents.	Nous	pouvons	
nous	rendre	compte	des	nombreuses	activités	et	de	 leur	coût.	Nous	trouvons	 important	d’investir	dans	 les	activités	
enfance	et	jeunesse.	Et	sommes	satisfaits	d’avoir	un	fonds	de	jeunesse	bien	doté.	
Présence	et	solidarité	
Concernant	les	EMS,	une	somme	importante	est	dévolue	à	L’ASPIR	et	la	facture	risque	d’augmenter,	vu	qu’elle	dépend	
du	nombre	de	 lits.	Nous	demandons	au	Conseil	 régional	de	nous	 renseigner	 sur	 la	 répartition	des	 interventions	de	
l’ASPIR	entre	les	divers	EMS	de	notre	région.	
Contributions	paroissiales	
L’EERV	propose	une	nouvelle	clé	de	répartition	des	contributions	paroissiales.	Notre	caissier,	avec	 l’accord	du	CR,	a	
décidé	de	ne	pas	l’appliquer	totalement	(un	tiers	/	deux	tiers	:	entre	les	deux	systèmes.)	Il	préfère	éviter	de	grandes	
différences	annuelles	pour	les	paroisses	et	pratiquer	une	formule	de	«	lissage	».	Pour	cette	année	une	des	paroisses	
fait	nettement	les	frais	de	ce	choix,	La	Commission	de	gestion	se	rallie	toutefois	à	la	proposition	du	Conseil	régional	
mais	demande	que	 la	situation	soit	 réévaluée	annuellement	et	qu’un	changement	soit	apporté	si	 la	même	paroisse	
était	toujours	prétéritée.	La	Commission	sera	attentive	à	cette	question.	
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En	 conclusion,	 la	Commission	de	gestion	 se	 réjouit	 de	 toutes	 les	 activités	 riches	et	diverses	prévues	en	2018	et	 en	
remercie	les	différents	acteurs.	Elle	demande	à	l’Assemblée	régionale	d’accepter	le	budget	2018	tel	que	présenté	par	
le	CR,	et	concernant	les	fonds	affectés	d’autoriser	les	opérations	proposées.	»	
 
Débat et adoption du budget 
Le PrŽsident remercie le CR pour la présentation  du budget, spécialement Formation et Accompagnement 
qui est plus clair. Il demande une nouvelle fois que le terme Mission  soit remplacé par Terre Nouvelle dans 
Présence et Solidarité. Mme Karlstršm  est chargée de relayer l’information au CS qui avait approuvé cette 
bonne idée suite à la demande de la présidente du CR, Mme Busslinger. 
Comme la discussion n’est pas demandée, le budget est mis en vote. 
Il est accepté à l’unanimité par l’assemblée qui exprime sa reconnaissance au CR par des applaudissements. 
 
M. Mignot aimerait savoir si les Conseils paroissiaux peuvent recevoir les tableaux des calculs des 
contributions.  
Le PrŽsident estime que c’est une très bonne suggestion et approuve la demande. 
Concernant la nouvelle clé de répartition proposée par le CS,  Mme Jaillet s’adresse encore à la trésorière du 
CS en estimant qu’on frôle les limites de ce qui est cohérent et de la déontologie du travail de la trésorière 
que « de devoir travailler avec ce type de consignes ». 
L’assemblée a pris note de ce « coup de cœur », selon les mots du PrŽsident.  
 

8. Organisation future de la dotation de la RŽgion (postes ministériels)   
 

Le prŽsident introduit ce point en relevant les nombreuses séances informelles au Synode et les discussions 
dans les lieux d’Eglise concernant ce grand chantier de l’EERV. Les Régions seront certainement plus libres 
de s’organiser à l’avenir et c’est important de savoir comment notre CR voit les choses. 
Chaque délégué a reçu des informations détaillées sur le sujet sous forme de rapports succincts et de tableaux 
explicatifs.    
Mme Busslinger prend la parole. 
«	Le	Conseil	régional	a	rencontré	les	Conseils	de	nos	lieux	d’Eglise	pour	les	informer	de	la	réalité	qui	nous	attend	ces	
prochaines	années.	Nous	aurons	une	diminution	du	nombre	de	postes,	mais	aussi	la	probabilité	de	postes	vacants.	En	
gros,	une	réduction	de	postes	d’un	poste	et	demi	à	deux	postes	qui	nous	demandera	de	réorganiser	le	travail	des	
ministres.	Cette	réduction	est	due	à	l’équilibrage	du	nombre	de	postes	avec	les	catholiques	devenus	majoritaires	dans	
notre	canton,	et	au	départ	à	la	retraite	de	fortes	volées	de	ministres.		
Nous	sommes	confrontés	à	un	autre	défi	:	de	plus	en	plus	de	personnes	se	déclarent	non	chrétiennes,	n’ont	aucun	
contact	avec	l’Eglise,	tout	en	ayant	une	recherche	spirituelle,	qui	s’oriente	souvent	dans	d’autres	directions.	Comment	
pouvons-nous	témoigner	du	Christ	auprès	de	non	pratiquants	?	Comment	pouvons-nous	passer	d’une	logique	de	
desserte	de	lieux	de	cultes	à	une	logique	de	communautés	vivantes	?		
Le	conseil	régional	a	déjà	partagé	deux	modèles	d’organisation	future	devant	permettre	de	gérer	plus	souplement	les	
forces	ministérielles.	Ces	modèles	ne	sont	à	l’heure	actuelle	que	des	esquisses,	que	nous	travaillerons	encore	avec	les	
Conseils.	Il	n’y	aura	pas	de	modification	des	frontières	paroissiales,		mais	plus	d’échanges	et	de	porosité.	Le	Synode	de	
mars	2018	donnera	les	grandes	lignes	de	la	réorganisation	du	travail.	»		
	
Elle complète en disant que depuis 2005, l’augmentation des personnes se déclarant sans confession est de 
12.5%. C’est la partie de la population qui augmente le plus depuis bien des années en ce qui concerne 
l'appartenance religieuse de notre canton.  On n’arrive pas à augmenter le nombre de protestants, alors 
essayons de rayonner de l’Evangile. C’est le vrai défi selon elle !  
 
La discussion est ouverte sur cette question. 
M. Burnand a l’impression d’être dans une grande administration et non dans une église confessante. Ce 
n’est pas un reproche, mais un cri du cœur qui témoigne de sa tristesse lorsqu’il rentre des AR. Il aimerait 
une Eglise plus militante ! 
Le PrŽsident  rappelle que les assemblées régionales ont un rôle de gestion à remplir, mais il entend bien 
cette interpellation qui nous rapporte à notre rôle de mission en tant que délégués. 
M. Paccaud  complète en suggérant de « se laisser féconder » par des nouvelles idées en bénéficiant des 
réflexions de l’équipe de travail recherche et développement de l’EERV, ce qui permet un certain 
changement,  plutôt que de retourner dans nos cercles habituels en restant seuls avec nos soucis. 
Par rapport à la future dotation, Mme Jaillet trouve qu’on est encore un peu dans le flou. Ce n’est pas une 
léthargie totale, quelque chose émerge, mais c’est difficile d’y voir clair. Elle suggère de constituer un 
groupe de travail afin d’épauler le CR pour élargir la réflexion sans aller trop vite et faire des erreurs 
comptables. Elle propose son aide. 
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M. Bille, bénéficiant d’une vue élargie en sa qualité de ministre de Gimel-Longirod et son travail de MSC, 
estime qu’il faut laisser le temps au mûrissement. Il faut tenir compte de l’attractivité de la grande ville 
(Morges) au niveau des postes inter-paroissiaux et régionaux. Lui-même passe plus de temps à Morges qu’à 
Aubonne ou Gimel pour son travail auprès des jeunes. Les villages bénéficient moins de ces postes 
régionaux (comme Présence et Solidarité par ex.) et il faut en tenir compte.  
M. Mignot relate l’expérience de sa paroisse au sujet de la présentation par le CR des deux modèles 
possibles d’organisation des dotations. L’idée des groupes de travail a surgi afin d’intégrer des membres 
laïcs à la réflexion sur le futur pour qu’ils ne découvrent pas les choses trop abruptement. 
M. Peter a été très interpellé par l’intervention de M. Burnand. Il remarque que chaque fois que l’on parle de 
chiffres ou de comptes, en AR ou en CP, l’assemblée en discute peu car elle n’a aucune marge de manœuvre. 
Le travail fourni est vraiment incroyable et pousse à l’admiration. On doit statutairement accepter les choses, 
mais ne pourrait-on pas être imaginatif pour réduire ce temps au strict minimum, afin d’en avoir plus en 
assemblée pour réfléchir à ce qu’est « être église ensemble » ? Est-on obligé de tout repasser en revue alors 
que le travail a déjà été fait ?  
Le prŽsident estime qu’on a besoin de clarification quand il y a des changements, sinon les choses nous 
échappent. Comment faire pour comprendre que derrière tous ces chiffres il y a une mission ? Y mettre plus 
de feu afin que les chiffres dominent moins ? 
M. Burnand se demande si on ne pourrait pas être moins de personnes pour voter les budgets et les 
comptes ? 
Le prŽsident rappelle que tout ceci est réglementaire pour le moment dans tout le canton.  
M. Peter avertit que « plus de règlement risque d’être égal à plus personne »… 
Mme Gasteiner comprend bien qu’il y ait une procédure à suivre, mais que la question serait de savoir 
comment gérer efficacement une séance. Elle imagine que chacun reçoive tous les documents, se prépare en 
les lisant et pose ses questions lors de l’assemblée s’il en a, avant de voter.  
M. Guilloud a l’impression que l’on pense la restructuration comme étant une réponse en soi à notre 
présence d’Eglise dans le canton et il craint qu’on n’ait pas suffisamment de réflexion à ce sujet avec ce 
nouveau rapport de dotation. Il estime que les rôles des CP ne sont pas clairs et qu’on est encore dans un rôle 
de gestionnaire. 
M. Courvoisier n’arrive absolument pas à voir ce qui va se profiler. Selon lui, une des forces de l’EERV est 
la qualité du lien et de la proximité. Les pasteurs ont du succès dans leurs ministères, surtout en regard à la 
proximité dans une société liquide, éloignée de l’Eglise. Que va donner ce maillage ? Et le catéchisme ? 
M. Bille se demande si la proposition de Mme Jaillet d’incorporer des laïcs dans cette réflexion ne devrait 
pas être votée. 
M. Paccaud pense que c’est pertinent et intelligent selon lui qu’une assemblée législative demande à 
participer aux discussions sur des décisions au sujet desquelles elle va devoir voter. C’est légitime. 
 
Comme la parole n’est plus demandée, la vice-présidente passe la parole à Mme Myriam Karlström. 
 

9.  Message dÕun membre du Conseil Synodal (extraits) 
 

«	Il	y	a	 tout	 juste	une	année	 le	premier	numéro	du	Journal	Réformés	sortait	de	presse	pour	annoncer	 le	 lancement	du	 jubilé	:	à	
Lausanne,	tout	un	week-end	avec	le	culte	synodal	à	St-François	et	remise	à	la	ville	du	label	«	Cité	européenne	de	la	Réforme	»,	le	
passage	du	camion	de	la	Réforme,	la	découverte	de	l’expo	«	Le	selfie	des	protestants	»,	la	création	de	l’Oratorio	Logos	et	le	culte	
télévisé	vécu	le	dimanche	en	communion	dans	de	nombreuses	paroisses	romandes.	
Puis	il	y	eut	les	40	prédications	sur	les	40	thèmes	de	la	brochure	du	jubilé	proposées	par	6	ministres	à	la	cathédrale,	l’inauguration	
du	temple	de	Nyon,	la	cuvée	de	la	Réforme	et	les	cinq	journées	à	Crêt-Bérard…	la	célébration	œcuménique	à	Cergnat,	les	parcours	
découverte,	voyages,	concerts,	conférences	et	tant	d’autres	choses	encore.	
Nous	pouvons	être	heureux	et	fiers	de	la	manière	dont	notre	Eglise	a	marqué	ce	500ème	anniversaire	de	la	Réforme,	en	communion	
avec	les	Eglises	protestantes	d’Europe,	dans	un	esprit	œcuménique,	en	maillage	étroit	entre	les	trames	cultuelles	et	culturelles	de	
nos	vies,	en	partenariat	avec	la	société	civile	et	dans	une	dynamique	d’ouverture	au	monde.	
Oui,	le	Conseil	synodal	est	fier	de	la	vitalité	dont	nos	paroisses,	régions,	lieux	phares,	services,	offices	ont	fait	preuve	ces	12	derniers	
mois	pour	témoigner	de	multiples	manières	de	l’Evangile	de	Jésus-Christ	et	«	des	valeurs	fondamentales	nées	de	la	Réforme	que	
sont	la	liberté,	l’égalité	et	la	fraternité,	c’est-à-dire	la	justice	».	
Faut-il	 en	déduire	que	 la	Réforme	a	 tellement	bien	 réussi	qu’elle	 se	 confond	aujourd’hui	 avec	nos	 sociétés	démocratiques	dans	
lesquelles	la	responsabilité	individuelle	a	trouvé	son	plein	épanouissement	et	qu’elle	n’a	plus	vraiment	sa	raison	d’être	?…		
Car	 le	 cœur	 de	 la	 Réforme,	 à	 l’aune	 de	 l’Evangile,	 c’est	 aussi	 –	 surtout	 peut-être	 -	 se	 souvenir	 que	 toute	 forme	 d’institution,	
politique	ou	religieuse,	se	calcifie	dès	lors	qu’elle	n’est	plus	capable	d’auto-évaluation	et	de	remise	en	question	permanente.		
Le	propre	de	la	Réforme,	c’est	de	ne	jamais	accepter	d’orthodoxie	immuable…	d’être	toujours	en	décalage,	minoritaire,	et	donc	de	
ramer	à	 contre-courant…	Un	 regard	 très	 français	 sur	 le	protestantisme,	évidemment…	mais	dont	nous	avons	beaucoup	d’élan	à	
capter	à	l’heure	où,	pour	la	première	foi	de	son	histoire,	notre	Eglise	réformée	vaudoise	est	largement	minoritaire.	
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Et	 si	 c’était	 une	 chance	?	 Le	 Conseil	 synodal	 veut	 y	 croire.	 Dans	 l’esprit	 du	 Semper	 Reformanda,	 nous	 avons	 une	 formidable	
occasion	de	sortir	de	notre	costume	d’Eglise	fonctionnaire	pour	revêtir	celui	d’Eglise	missionnaire	
Apprenons	à	penser	réseau	plutôt	qu’à	penser	structure.	Apprenons	à	penser	projet	plutôt	qu’à	penser	desserte.	Apprenons	à	
penser	 lien	 plutôt	 qu’à	 penser	 appartenance.	 Apprenons	 à	 penser	 envie	 plutôt	 qu’à	 penser	 durée.	 Apprenons	 à	 penser	
communauté	plutôt	qu’à	penser	ministres.	
Les	 jeunes	 réformés	 de	 toute	 la	 Suisse	 –	 qui	 étaient	 rassemblés	 pour	 le	 week-end	 de	 la	 Réformation	 dans	 la	 cité	 de	 Calvin	 –	
comptent	sur	nous…	à	tous	les	échelons,	pour	vivre	cette	RéformAction.	
Mais	toute	réforme	n’est	pas	simple	à	mettre	en	place.	
Pour	preuve	celle	des	contributions,	calculées	durant	l’été	dans	la	précipitation	suite	aux	décisions	du	synode	de	juin,	et	émaillées	
d’erreurs	maintenant	corrigées.	Merci	aux	personnes	qui	ont	eu	à	pâtir	de	ce	processus	chaotique	de	nous	en	excuser.	
Quant	au	processus	de	 réduction	des	dotations,	 il	devrait	être	 soumis	pour	décision	au	Synode	de	mars	2018	puis	mis	en	place	
vraisemblablement	entre	l’été	2018	et	l’été	2020,	dans	le	respect	des	particularités	et	des	projets	de	chaque	région.		
Il	y	aura	donc	un	enjeu	essentiel	dans	la	repourvue	des	conseils	et	des	délégations	à	la	région	et	au	Synode	pour	la	législature	2019-
2024.	Nous	vous	exhortons	à	y	penser	déjà	de	manière	à	discerner	ensemble	pour	proposer	le	bon	engagement	à	chaque	personne	
et	la	bonne	personne	pour	chaque	responsabilité.	La	pasteure	Magda	Eggimann	est	à	disposition	des	paroisses	et	régions	pour	les	
conseiller	dans	ces	démarches.	Pour	l’heure,	nous	souhaitons	à	toutes	les	paroisses	un	temps	de	l’Avent	béni.	»	
	

La vice-présidente remercie la trésorière du Conseil Synodal et ouvre la discussion sur ce rapport. 
M. Guilloud remercie Mme Karlström de ce message rassurant qui « nous rappelle qu’on nous dit de  
faire  des choses qu’on sait déjà faire » !  
M. Burnand la remercie aussi et pense qu’il y a urgence, selon lui, « à faire exploser l’administration et à la 
remplacer par une Eglise de missionnaires plutôt que de fonctionnaires. » Si nous disons appartenir à une 
Eglise Evangélique Réformée, et bien évangélisons et réformons !  
Mme Karlstršm  veut rassurer en disant qu’elle rentre de l’assemblée générale de la FEPS et que toutes les 
Eglises autour de nous se trouvent dans la même situation. Certaines ont atteint « le seuil de douleur » bien 
avant nous et elle nous encourage à nous soutenir et apprendre les uns des autres. 
Suite à toutes nos réflexions, elle confirme sa pensée d’apprendre maintenant à penser communauté plutôt 
qu’à penser ministres. 
C’est un élément essentiel selon elle. Cesser d’être une Eglise trop cléricale, centrée sur les ministres. 
Ils sont là pour enseigner, seconder, appuyer et encourager les laïcs qui doivent eux  prendre la place qui est 
la leur dans ce travail de témoignage. On doit apprendre à le faire, nous mettre au travail, s’encourager les 
uns les autres et avancer.  

 
10.  Information sur le projet CuvŽe de la RŽforme 

 
Mme Gasteiner prend la parole pour dire que ce projet a rencontré un franc succès. 
«	Cela	fait	deux	ans	et	demi	que	l’équipe	des	formateurs	d’adultes	a	émis	l’idée	d’un	vin	de	la	Réforme	pour	le	jubilé.	
Nous	avons	eu	la	dernière	des	rencontres	Cuvée.	L’ensemble	des	25	rencontres	a	réuni	pas	moins	de	735	participants.	
Cela	représente	60	%	des	places	occupées.	Le	projet	a	eu	un	certain	impact	médiatique.	L’Eglise	est	sortie	de	ses	murs,	
pour	coopérer	avec	les	vignerons,	et	intéresser	des	gens	hors	sérail	ecclésial.	Cet	objectif	est	partiellement	atteint,	la	
proportion	de	non	pratiquants	variant	de	5	à	40%	selon	les	soirées.		
Nous	avons	mis	en	bouteilles	le	raisin	reçu	avec	une	première	édition	de	2000	bouteilles	de	blanc	et	1500	de	rouge.	
Nous	avons	dû	remettre	en	bouteille,	2000	bouteilles	de	rouge	et	1500	de	blanc.	Nous	avons	encore	environ	900	
bouteilles	de	chaque	disponibles.	Nous	le	vendons	dans	le	canton	(vin	du	mois	à	Crêt	Bérard)	et	même	dans	toute	la	
Suisse	(Berne,	La	Chaux-de-Fonds,	Winterthur..).	La	publicité	faite	sur	le	site	internet	du	magasin	de	la	FEPS	a	eu	
beaucoup	de	succès.		
Nous	ferons	un	bilan	complet	en	temps	voulu	et	pourrons	vous	en	faire	part	à	l’assemblée	régionale	de	printemps.	» 
M. Paccaud signale qu’il est possible de s’en procurer des emballages cadeaux pour les fêtes de fin d’année 
et que les paroisses de la Région et les autres aussi peuvent acheter du vin de la Cuvée au prix de revient et le 
revendre au prix coûtant. Une commande est arrivée des Ormonts pour 10 cartons de chaque ! 
Mme Busslinger constate que l’idée serait aussi de pouvoir offrir ce vin à nos connaissances « non 
croyantes », sous forme de témoignage et d’entrée en matière originale. Il reste des cravates en surnombre, 
on peut donc confectionner un carton avec un seul réformateur. 
M. Paccaud parle d’une soirée chez Raoul Cruchon, « Apocalypse wine », après laquelle un participant a dit 
avoir apprécié ce culte d’un autre genre, vraiment pas traditionnel, mais très riche en émotions. Il y avait un 
témoignage, un message sur l’apocalypse, une ouverture et des gens divers.   
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11.  Information s du CR (journée du 21 avril 2018) 
 

Mme Busslinger prend la parole au sujet de l’organisation d’une journŽe de rencontre pour les différents 
conseils de la région. Une discussion s’ensuit au sujet de la date, car plusieurs ministres seront absents à la 
date prévue. A la question de savoir s’il fallait repousser la rencontre ou prévoir une deuxième date pour les 
absents, l’assemblée a répondu, après un vote (14 pour et 10 contre), préférer la première solution. Le CR 
proposera donc une nouvelle date, et un thème de réflexions et discussions. 
M. Peter pose la question de savoir de quoi on a besoin pour avancer ensemble et de ne pas alourdir les 
agendas déjà saturés. 
M. Paccaud informe que lui-même et Mme Gasteiner ont suivi une formation très intéressante proposée par 
Cèdres Formation « Une Eglise pour le XXIe siècle » et qui leur a permis de découvrir 4 types d’Eglises qui 
ont du succès aujourd’hui, quels en sont les ressorts et les intuitions qui correspondent peut-être aux besoins 
et aux désirs de nos contemporains.  
«	Cette	 formation	 a	 élargi	 notre	 regard,	 inspiré	 notre	 réflexion	 en	 découvrant	 des	 Eglises	 qui	 ont	 du	 succès,	 qui	
semblent	répondre	aux	attentes	de	nos	contemporains.		Ces	exemples	donnent	des	idées,	donnent	des	permissions.	
Le	 Conseil	 régional	 se	 réjouirait	 qu’un	 certain	 nombre	 de	 personnes,	 membres	 ou	 non	 de	 Conseils,	 suivent	 cette	
formation,	pour	faire	circuler	les	idées	dans	notre	Région.		Le	module	est	constitué	de	deux	soirées	et	une	journée.	Si	
vous	 êtes	 intéressé-e,	 merci	 de	 vous	 annoncer	 à	 François	 Paccaud,	 Si	 nous	 avons	 15	 inscriptions,	 nous	 pouvons	
l’organiser	dans	notre	région.» 
La proposition du CR est de proposer cette formation aux paroissiens de notre région pour le printemps 2018 
afin de nourrir nos esprits et nos réflexions pour devenir cette Eglise missionnaire que l’assemblée a appelée 
de ses vœux ce soir. 
Mme Baumann en demande le coût et sa prise en charge. 
Il serait de 120.- par personne selon M. Paccaud, et la Région prendrait la moitié à sa charge pour deux 
soirées et une journée. 
CŽlŽbration ÏcumŽnique au ježne fŽdŽral 1028 au Rosey : «	Suite	 à	 la	 belle	 expérience	 de	 célébration	
œcuménique	au	Carnal	Concert	Hall	dans	 l’école	du	Rosey	à	Rolle	en	2015,	 les	paroisses	et	autres	Eglises	de	notre	
Région	et	du	Cœur	de	 la	Côte	a	décidé	de	 reconduire	une	 telle	célébration.	Vous	pouvez	voir	 les	photos	sur	 le	 site	
internet	 de	 la	 Région.	 Lors	 du	 Jeûne	 fédéral	 de	 2018,	 nous	 célébrerons	 le	 culte	 non	 pas	 dans	 les	 paroisses,	 mais	
ensemble	avec	les	autres	églises	dans	ce	beau	lieu	qui	nous	accueille.	»	
Oratorio de No‘l le 2 dŽcembre 2018 :	Après	l’expérience	forte	de	la	Passion	2015	à	Vendredi-Saint	à	Morges,	en	
divers	lieux,	nous	avons	fait	le	bilan	de	cette	Passion	et	décidé	de	reconduire	un	semblable	projet,	avec	une	œuvre	du	
temps	liturgique	de	Noël	dans	le	cadre	d’un	culte,	doublé	d’un	concert.	La	date	du	2	décembre	2018	a	été	retenue.		
En	raison	de	la	réduction	de	postes	à	venir	et	de	la	réorganisation	du	travail	des	ministes,	le	responsable	info	de	notre	
Région,	François	Paccaud,		ne	pourra	pas	consacrer	autant	de	temps	qu’il	l'a	fait	pour	la	Passion	en	2015.	La	réalisation	
du	projet	ne	sera	possible	que	si	nous	trouvons	un	chef	de	projet	prenant	en	charge	l’organisation		
En	outre,	le	temple	de	Morges	ne	serait	pas	disponible	pour	raison	de	travaux	importants,	comprenant	le		
changement	de	l’orgue.	Cela	nous	demande	de	trouver	un	autre	lieu,	Gland	ou	Rolle.		
Un	échange	en	Conseil	régional,	ainsi	qu’au	colloque	des	ministres,	nous	fait	penser	que	dans	ces	conditions	un	tel	
projet	perd	une	partie	de	son	intérêt	s’il	doit	avoir	lieu	hors	de	notre	Région.	Notre	proposition	est	donc	de	repousser	
d’une	année	le	projet	Oratorio,	afin	de	pouvoir	le	faire	au	temple	de	Morges.     
L’Assemblée régionale approuve le report à 2019. 
 
M. Paccaud nous donne des nouvelles de la situation ministŽrielle de la paroisse Gimel-Longirod . Lors 
de la reprise de travail de Mme Céline Michel, diacre, les choses se sont avérées plus compliquées que prévu. 
L’ORH, d’entente avec Mme Michel, a décidé de la relever de sa mission. Un vicaire va être nommé pour 
l’été 2018, puis un pasteur expérimenté sera privilégié pour reprendre ce poste dès l’automne. 
 
 

12.  Divers et propositions individuelles 
 

Le PrŽsident annonce une représentation théâtrale donnée par la Dentcreuze, dans laquelle il jouera 
prochainement à Aubonne, « L’homme qui». 
M. Burnand annonce une expo-galerie de 100 portraits peints par son ancêtre Eugène Burnand sur « les 
Alliés dans la guerre des nations » qui a lieu à Paris jusqu’à fin février au Musée de la légion d’honneur en 
face du Musée d’Orsay. Celui-ci a choisi ses œuvres  comme premier événement pour la commémoration du 
centenaire de l’armistice de 1918. Il s’agit de soldats de Foch vus par Burnand et d’un message de paix 
spectaculaire commencé en pleine guerre en 1915. 
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M.Guilloud  propose une soirée à la salle du Conseil communal d’Apples samedi 25 novembre qui apportera 
un message humanitaire profond. La paroisse du Pied du Jura accueille les dessinateurs Barrigue, Pitch et 
Sjostedt. Deux films seront projetés sur leur expérience de dessinateurs de presse dans des camps de réfugiés 
en Grèce et en Palestine. Il signale aussi le match de hockey de l’EERV à Vallorbe prochainement.  
 

13.  Pri•re finale  
 

Le pasteur Rindlisbacher nous conduit dans la prière et la bénédiction finale. 
L’assemblée est levée à 22h30, après quoi chacun est invité à se restaurer au buffet avant de se quitter. 

 
 
 
     Le Président             La Secrétaire 

             
                       Michel Durussel               Christine de la Harpe 


